



Editorial

Estrategias de seguridad para Lota y Coronel

La persecución penal, el fortalecimiento de la presencia policial, la focalización de fiscalizaciones y recuperación de espacios públicos. Esos fueron los cuatro ejes con que fue presentado, en abril del año pasado el plan Calles sin Violencia, que abordaría a partir de mayo la situación de seguridad de las comunas de Concepción, Los Angeles y Coronel.

La iniciativa, impulsada por el Ministerio del Interior, fue presentada como una estrategia de intervención específica para cada territorio en base a un trabajo coordinado con Carabineros de Chile, la Policía de Investigaciones y el Ministerio Público, con el objetivo de detener la tendencia al alza de los homicidios. El delito en específico es uno de los más graves dentro de los ilícitos de alta connotación social y las comunas que se incluyeron en esta línea de trabajo, en total 46 en una primera etapa, eran las que tenían los indicadores más alto en torno al tema.

Desde la Delegación Presidencial de Biobío, en el momento del lanzamiento del plan, se detalló que en materia de persecución penal se buscaría a quienes permanecen libres pese a haber cometido homicidios u otros delitos; también apuntarían a aumentarla presencia policial en las calles para detener a quienes tratan de cometer delitos ya aquellos que sean sorprendidos en flagrancia. En tercer lugar, se indicó que se focalizarían las fiscalizaciones en determinados lugares para fiscalizar a aquellas personas que portan armas, cuyo uso en diferentes delitos es una de las principales preocupaciones de los alcaldes.

Es importante determinar que el plan avanzó en los meses siguientes, hasta llegar al año de cumplimiento, y que en el caso de la comuna de Los Angeles, los indicadores que tanta preocupación causaban comenzaron a descender y la situación relacionada a los homicidios disminuyó, no al punto de desaparecer, pero sí claramente dejó de ser una temática prioritaria.

La pregunta que deben responder hoy las autoridades es qué está fallando en las estrategias de seguridad en las comuna de Coronel, donde la cantidad de homicidios se empuja en una docena, situación que genera la preocupación de la comunidad. A la vez, la vecina comuna de Lota sumaba, hasta el fin de semana pasado, un total de siete homicidios, además de una serie de hechos de violencia escolar que han complicado la convivencia de estudiantes, profesores y apoderados durante el presente año.

De hecho, el pasado fin de semana la situación se volvió compleja por dos nuevos asesinatos en dos días en Coronel, lo que trajo de regreso la solicitud de una evaluación de la aplicación y resultados del plan Calles Sin Violencia, una exigencia que no es reciente, considerando que desde hace alrededor de tres meses se han planteado dudas respecto de la eficiencia detectada.

Esta semana estas inquietudes fueron presentadas directamente al subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, quien comprometió al alcalde de Coronel que se fortalecerán las investigaciones de organizaciones criminales que operan en la zona, además de patrullajes para aumentar la sensación de seguridad. La autoridad no sólo reconoció que los homicidios han generado conmoción en la intercomuna, apelando a que "la mayoría de esos hechos de violencia lamentablemente se producen en contexto de bandas y organizaciones criminales con el uso de armas de fuego, por lo tanto son hechos muy violentos".

"Detrás de esas personas hay bandas que tienen el control de algunos territorios, también queremos garantizar, lo hemos comprometido con el alcalde, que junto con las policías poder fortalecer las investigaciones para desarticular estas organizaciones criminales y recuperar algo de la paz que los ciudadanos de Coronel y Lota requieren", dijo el subsecretario, comprometiendo además su presencia en una próxima reunión, que al

menos esta semana no se concretó.

Desde las comunas se ha planteado la posibilidad de desarrollar un plan especial de intervención en la intercomuna Coronel y Lota, lo que fue ratificado también desde la Delegación Presidencial de Biobío, lo que de alguna forma respalda la percepción municipal sobre la falta de efectividad del plan Calles Sin Violencia. En la semana, y ante el alza de delitos violentos, Carabineros realizó un despliegue preventivo en la intercomuna de Lota y Coronel, principalmente para aumentar la sensación de seguridad de los habitantes del territorio, marcar presencia policial y frustrar ilícitos, donde resultaron detenidas 25 personas, diez de ellas con órdenes de detención pendiente y las otras 15 personas por diferentes hechos delictivos.

Coronel y Lota requieren salir del espiral de inseguridad que han caído y que, inevitablemente, afecta a sus habitantes, tanto en el temor ciudadano como en la imagen de las autoridades, que no logran encontrar una forma de abordar la compleja situación que se instaló en la zona.

La pregunta que deben responder hoy las autoridades es qué está fallando en las estrategias de seguridad en las comuna de Coronel, donde la cantidad de homicidios se empuja en una docena, situación que genera la preocupación de la comunidad.